

El volumen 100 de la Gaceta Médica de Caracas

Oscar Agüero



Figura 1. Portada del primer número de la Gaceta Médica de Caracas.

Ricardo Archila, el gran historiador médico venezolano, describe en la siguiente forma, el nacimiento de la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas y de la Gaceta Médica (1): "Sobriamente redactada, con la modestia propia de los hombres conscientes de su destino, he aquí transcrita íntegramente el Acta de la instalación de la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas:

"El 13 de marzo de 1893, a las 8 pm., los abajo firmantes, Médicos y Cirujanos residentes en Caracas, nos reunimos en el Salón del Consejo Médico de esta ciudad con el propósito de establecer entre nosotros una asociación médica, en donde colectivamente se ventilen los asuntos relacionados con la Medicina, facilitando así el cambio de ideas y la comunicación de conocimientos, tan necesarios para el progreso de la Ciencia a que nos dedicamos.

Y ha sido contando con el concurso de todos nuestros colegas, a quienes rogamos asistan a dar carácter a la reunión, que la declaramos instalada y de convenir unánimemente en llamarle: "Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas", hemos procedido a nombrar Director al Doctor Francisco A. Rísquez y Secretario al Doctor J. de D. Villegas

Ruiz. Hemos acordado fundar un periódico que se titule: "Gaceta Médica de Caracas", encomendando su Dirección y Administración al Dr. Luis Razetti, y quedando todos comprometidos, material e intelectualmente, al sostenimiento de ese periódico".

Esta Acta fue firmada por los Drs. Francisco A. Rísquez, Nicanor Guardia, hijo, Alberto Couturier, Luis Razetti, Pablo Acosta Ortiz, Miguel R. Ruiz, Pedro Herrera Tovar, Martín Herrera, José Manuel de los Ríos, Enrique Meier Flegel, Juan María Escalona, Tomas Aguerrevere Pacanins y Juan de Dios Villegas Ruiz. (Esta Acta ha sido reproducida muchas veces ulteriormente).

Hay que señalar que tanto la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas, como la Gaceta Médica, habían sido concebidas antes, en París en 1892, por los Drs. Luis Razetti y Santos Dominici, concepción que fue descrita por Razetti (2) en la celebración de los primeros 25 años y comentada luego por Diego Carbonell (3) en 1928. Razetti (2) escribió: "Al llegar a la Plaza Saint Michel y descender del ómnibus, Dominici y yo habíamos formulado todo un vasto y complicado programa que debía determinar una profunda revolución científica en Caracas, encargándome yo de prender la chispa del regenerador incendio. Para la realización de nuestro plan eran necesarias dos cosas principales: un centro científico que nos sirviera de arena de combate y un órgano periodístico que llevara a todas partes el eco de nuestro trabajo espiritual. Si, era necesario fundar una sociedad de medicina y un periódico médico, como bases de la obra que nos proponíamos realizar. Aquella tarde del mes de noviembre de 1892 quedaron fundados, por lo menos en nuestra imaginación, la sociedad y el periódico que debía servirle de órgano ... El periódico debe titularse "Gaceta Médica de Caracas" para que todo el mundo sepa que hay una ciudad llamada Caracas en donde hay hombres de espíritu que estudian y procuran la perfección de su ciencia". Carbonell (3) repite, en términos mas poéticos, este relato de Razetti: " .. un día de noviembre de 1892, probablemente sumida la meditación en la tristeza de las tardes invernales, cuando la nieve cubre en tela de sudario la fuente de San Miguel, la calle de las Escuelas, la Sorbona y el

Luxemburgo, dos jóvenes médicos venezolanos, a medida que el omnibus marcha, se comunican en la imperial del carromato el plan que establecerán en Caracas, o en su Escuela de Medicina ... la nieve es propicia al proyecto de teorías optimistas".

El primer número de la Gaceta aparece el 15 de abril de 1893. Estas dos fechas, el 13 de marzo y el 15 de abril, han originado controversia, asignándosele a ambas el momento de su fundación, controversia en la cual han participado: Briceño Iragorry (4,5) quien defiende que la fecha de la fundación fue el 13 de marzo, basado en el Acta que arriba transcribimos, y refuta los conceptos emitidos en editoriales de la misma Gaceta (6) -en el cual se asienta que fue "fundada, como ya sabemos, por ese incansable luchador que se llamo Dr. Luis Razetti, el 15 de abril de 1893 .." y de la Revista de la Fundación José M. Vargas (7), repetido por Rísquez (8)- donde se escribió "cuya fecha de aparición el 13 de marzo o 15 de abril de 1893 es todavía motivo de discusión"; Angulo Arvelo (9) afirma "El Dr. Razetti funda el 15 de abril de 1893 la Gaceta Médica de Caracas .."; Briceño Maaz (10), en la celebración de los noventa años de la Gaceta, señaló que "sobre estas fechas sería conveniente llegar a un acuerdo en un futuro próximo, "aun cuando correctamente informa que el 13 de marzo de 1893, se comprueba que se acordó fundar un periódico que se titule "Gaceta Médica de Caracas" y que "su primer número apareció el 15 de abril de 1893 .."; en esa misma celebración escribimos (11): "La Gaceta Medica de Caracas, fundada y dirigida por Luis Razetti, aparece por primera vez el 15 de abril de 1893".

Así creemos que hay dos hechos separados: uno es cuando se decide la fundación de la Gaceta, el 13 de marzo; el otro cuando se publica por primera vez, el 15 de abril. La confusión entre estos dos hechos es explicada por Briceño Iragorry (4) como provocada por el mismo Razetti, cuando en 1929, al comentar los primeros 20 años de la Academia, dice que en 1902 le había ofrecido al Colegio de Médicos de Venezuela, la Gaceta que había sido "fundada por la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas el 15 de abril de 1893"; continua diciendo Briceño Iragorry que seguramente Razetti no revisó el original de su carta del 10 de julio de 1902, en la cual afirmaba que la Gaceta había sido creada el 13 de marzo. Sin embargo, ya en 1925, en la portada del número 1 del 15 de enero, aparece como subtítulo "Fundada por el Dr. Luis Razetti el 15 de abril de 1893" (el Director de la Gaceta era el Dr. Rafael Medina Jiménez, a quien se le atribuye el subtítulo

ideado, según Eudoro González (12) como un homenaje al Dr. Razetti), y en la reproducción de los Estatutos y Reglamentos de la Academia Nacional de Medicina (13), en el artículo 24 se lee: "La Academia reconoce como su órgano oficial en la prensa la Gaceta Médica de Caracas, periódico fundado por la "Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas, el día 15 de abril de 1893". La confusión persistió porque, por una parte, Razetti en 1910 (14) y en 1918 (2) había ratificado que la Gaceta había sido fundada en marzo de 1893 e igual se había asentado en 1938 (15) Y en 1944 (16); por otra parte, González (12) en 1932, afirmó: "La Gaceta de Caracas fue creada en 1893, al mismo tiempo que la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas ... con fecha 15 de abril aparece el primer número de la Gaceta Médica de Caracas", pero luego escribe "Hermosa y justiciera fue la idea que dispuso estampar de modo permanente, en la primera página de la Gaceta, la siguiente frase: Fundada el 15 de abril de 1893 por el Dr. Luis Razetti, merecido homenaje que recordara siempre a un esforzado civilizador".

Razetti tomó inmediatamente el mando de la Gaceta y, en el corto lapso entre ambas fechas publicó el histórico primer número que ha sido analizado y comentado en diversas ocasiones. Su nombre figura como Director hasta el número del 15 de enero de 1924. Gracias a su tesón, perseverancia y sus extraordinarias dotes de escritor, traductor, polemista, etc., amén de una vastísima cultura, pudo la Gaceta sobrevivir los primeros azarosos años, primero como órgano de la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas, de 1893 a 1902, luego del Colegio de Médicos de Venezuela, 1902 a 1903, y de la Academia Nacional de Medicina desde 1904.

Directores. Después de Razetti han sido Directores de la Gaceta:

Rafael Medina Jiménez	1924-1925
Eudoro González	1925-1946
Alfredo Borjas	1946-1948
Pedro Blanco Gásperi	1948-1950
Pedro González Rincones	1950-1952
Leopoldo Briceño Iragorry	1952-1958
Oscar Beaujon Graterol	1958-1968
Francisco Kerdel Vegas	1968-1974
David Iriarte	1974-1976
Julio de Armas	1976-1978
Pedro J. Alvarez	1978-1980
Tulio Briceño Maaz	1980-1984
Gabriel Briceño Romero	1984-1986
Oscar Agüero	1986-

Administradores.

Los tres primeros administradores de la Gaceta fueron estudiantes de pre-grado:

J.C. Sucre	1893 hasta octubre	1894
Jesus M. Perez	1894 " agosto	1895
Acosta Delgado	1895 " "	1897

A J.G. Sucre, ya completado el volumen 1, le escribió Razetti las siguientes palabras: "Al Dr. J.G. Sucre, quien ha contribuido de una manera eficaz, con su constancia y laboriosidad al éxito de este periódico. Su affmo. amigo, L. Razetti. 24-4-94".

A partir de 1897 comienzan los médicos:

A. Herrera Vegas	1897-1906
Arturo Ayala	1906-1920
A. Herrera Vegas	1920-1924
Domingo Luciani	1925-1938
Jesús R. Rísquez	1938-1942
Domingo Luciani	1942-1944
Jesús R. Rísquez	1944-1946
Leopoldo Aguerrevere	1946-1948
Jesús Rhode	1948-1952
Carlos Travieso	1952-1954
Marcel Granier	1954-1956
Oscar Beaujon Graterol	1956-1958
Jorge González Celis	1958-1964
Rafael Rísquez Iribarren	1964-1966
Gabriel Briceño Romero	1966-1968
Tulio Briceño Maaz	1968-1980
Oscar Agüero	1980-1986
Alberto Angulo Ortega	1986-

Es necesaria la explicación de que los cambios de Junta Directiva de la Academia y de Dirección y Administración de la Revista, se hacen en el mes de junio y de allí el aparente cabalgamiento de los respectivos períodos.

En sus primeros 100 volúmenes la Gaceta Médica de Caracas ha tenido 15 directores, o sea un promedio de 6,6 años para cada uno, con extremos entre dos años (8 Directores) hasta treinta y uno (Luis Razetti, 1893-1924); el segundo director con más tiempo fue Eudoro González con 21 años (1925-1946), el tercero Oscar Beaujon con 10 años (1958-1968). Domingo Luciani nunca figuró como Director, pero es necesario reconocer que durante la ausencia de Razetti, Luciani actuó como Director y Administrador y luego como "Administrador-Secretario de Redacción"; su labor fue elogiada en el informe del Secretario de la Academia, lapso 1924-1926, donde se lee, al referirse a la Gaeta, que Luciani había "asegurado su vida y normalizado su marcha" (17).

Debe destacarse que durante el período de Razetti

como Director, se cumplió lo especificado en los Estatutos de la Academia, según los cuales, el Secretario debía dirigir la Gaceta, ayudado por la Comisión Redactora integrada por los Presidentes de las Comisiones Permanentes y por el Administrador-Secretario de la Redacción, elegido éste por la Academia cada 2 años (13). Después de Razetti, Eudoro González desempeñó la Secretaría de la Academia y la Dirección de la Gaceta hasta 1946, luego ésta quedó a cargo de los sucesivos Directores arriba citados.



Figura 2. Doctor Luis Razetti

La "Comisión Redactora" figura por primera vez en la Gaceta en 1903; sin embargo, Razetti (2) habla de "un cuerpo de redacción compuesto precisamente de los fundadores de la Sociedad de Médicos y Cirujanos". Este cuerpo de redacción se dividía en dos secciones, una de Medicina y otra de Cirugía. Los redactores médicos eran: Aguerrevere Pacanins, Guardia, hijo, Bernardo Herrera Vegas, Pedro Herrera Tovar, Meier Flegel, Rios Llamozas y Rísquez; los redactores cirujanos eran: Acosta Ortiz, Couturier, Escalona, Martín Herrera, Miguel Ruiz y Villegas Ruiz". La Comisión Redactora de 1903 estuvo formada por representantes del Colegio de Médicos, los Drs. Alfredo Machado, Manuel Fonseca, Pablo Acosta Ortiz, David Lobo y Miguel Seco. Con el paso de la revista a la Academia Nacional de Medicina, creada en 1904, la Comisión Redactora se integra con Académicos, cuyos nombres en 1905 fueron: Tomas Aguerrevere

Pacanins, Emilio Ochoa, Francisco H. Rivero, Elías Rodríguez y Juan. Tamayo. Sin embargo, esto no estuvo incorporado a Estatutos o Reglamentos, ya que en el Decreto de creación de la Academia, de fecha 8 de abril de 1904, en el Artículo 17 solo se asienta: "La Academia Nacional de Medicina tendrá un periódico, órgano de la corporación, que se publicará por 10 menos dos veces por mes y se distribuirá gratis entre sus miembros" (18). En la modificación de la Ley Orgánica de la Academia, llevada a cabo en 1941 y que derogó a la anterior de 1904, en el Artículo 15 se repite el texto citado y se agrega que "se distribuirá gratis entre sus miembros y los demás médicos que la solicitaren". En los Estatutos, aprobados en diciembre de 1944, hay más modificaciones en su Artículo 38: "La Gaceta Médica de Caracas" tendrá para su funcionamiento un Director y un Administrador nombrados cada dos años por la Academia, y una Comisión Redactora constituida por los Presidentes de las Comisiones Científicas a que se refieren estos Estatutos". En las atribuciones y obligaciones del Secretario no figura la de dirigir la Gaceta. En el Reglamento que acompaña estos Estatutos se detallan las funciones del Director, de la Comisión Redactora y del Administrador: "Art. 25.- La "Gaceta Médica de Caracas" tendrá para su funcionamiento el personal establecido por el artículo 38 de los Estatutos con las siguientes atribuciones:

Art. 26.- Son atribuciones del Director:

- 1° Presidir la Comisión Redactora
- 2° Dirigir la publicación del periódico
- 3° Representarlos en las reuniones de prensa.

Parágrafo único. En caso de que no pueda asistir a estas reuniones lo participara al Presidente para que provea lo necesario.

Art. 27.- Son atribuciones de la Comisión Redactora:

- 1° Colaborar con el Director para la publicación y progreso del periódico.
- 2° Hacer traducciones y revistas de la prensa médica extranjera.
- 3° Hacer el juicio de las obras que se envíen con tal fin al periódico.

Art. 28.- Son atribuciones del Administrador.

- 1° Contratar anuncios nacionales y extranjeros de acuerdo con la índole del periódico.
- 2° Cobrar el valor de los anuncios y suscripciones.
- 3° Llevar un libro en donde consten los ingresos y egresos de la Administración.
- 4° Recibir del Tesorero de la Academia la subven-

- ción acordada para gastos del periódico, por la Ley de Presupuesto de Rentas y Gastos Públicos.
- 5° Presentar cada seis meses a la Academia un estado de caja y al final de cada año balance general.
- 6° Remitir los canjes a los periódicos nacionales y extranjeros.
- 7° Entregar al Bibliotecario los libros, folletos y periódicos que reciba en calidad de canjes.

Art. 29.- Fuera de los anuncios no se publicarán inserciones pagadas"(18).

En este Estatuto se reduce la tarea de la Comisión Redactora, puesto que en nota publicada en 1931 (19) se establecía que sus integrantes deberán entregar al Director "por lo menos un trabajo original para cada numero".

En la última revisión de Estatutos, aprobada por el Ministerio de Educación el 22 de octubre de 1991 (Resolución N° 1104), se hacen los siguientes cambios:

"Art. 38. La "Gaceta Médica de Caracas" requerirá para su funcionamiento de un Comité de Redacción integrado por un (1) Director y dos (2) Redactores, nombrados por la Academia Nacional de Medicina, y una Comisión Asesora constituida por los Presidentes de las Comisiones Científicas citadas en el Artículo 32 de estos estatutos".

"Art. 40..... Los aspectos administrativos de la "Gaceta Médica de Caracas" estarán a cargo de la Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina".

Periodicidad y numeración de los volúmenes. En sus comienzos y hasta 1938 la Gaceta apareció cada 15 días, o sea alrededor de 24 veces al año, pero luego experimentó grandes variaciones, explicables por diversas razones. Así, en 1942 y 1961 salió sólo una vez todo el año,

dos salidas en 1963 y 1968

tres salidas en 1951,57,58,61,64,65

cinco salidas en 1950,52,53,55,74

seis salidas en 1954,71,72,73

dieciocho salidas en 1945,

en el año 1944 se publican dos volúmenes, uno de enero a abril con 7 salidas y el otro de abril a diciembre con 17. Cuatro números se han publicado en 26 años y es el número regular desde 1983. Sin importar el número de salidas al año, la numeración del I al 24 se mantuvo hasta 1951 y la del I al 12 hasta 1990. En 1991, consideramos que era más sincero y se prestaba a menos confusión, numerar sólo las reales salidas anuales

Dado que la Gaceta primera tuvo por fecha el 15 de abril de 1893, el volumen 1 se extendió hasta el 19 de abril de 1894; de manera curiosa el volumen 2 retrocede y comienza el 15 de abril y llega hasta el 31 de marzo de 1895; en el volumen 3 se corrige este desfase de año, se comienza el 15 de abril de 1895 y termina el 30 de noviembre; el volumen 4 se inicia el 15 de enero y termina el 31 de diciembre de 1896. Así se ha seguido hasta hoy, o sea de enero a diciembre de cada año.

En 100 volúmenes, teniendo en cuenta los cambios de Dirección y las vicisitudes propias a nuestras publicaciones medicas, es explicable que ocurriesen interrupciones y saltos en la secuencia publicitaria; así el volumen 7 comienza el 15 de enero de 1899, sigue hasta octubre del mismo año y luego pasa a noviembre de 1900; el volumen 37 sólo se publica de julio a diciembre de 1930; el 46 de enero a marzo de 1939; el 47 de abril a diciembre del mismo año 1939; el 48 comprende de enero a julio de 1940 y enero a diciembre de 1941. Los problemas de estos últimos años son explicados en notas editoriales como achacables a las limitaciones acarreadas por la Segunda Guerra Mundial, aun cuando es interesante recordar que durante la Primera Guerra (1914-1918) no hubo interrupciones de la Gaceta. La primera de las explicaciones relativas a la Segunda Guerra Mundial, se lee en un editorial del volumen 48, años 1940-41 (20):

"La Academia Nacional de Medicina, en cuenta de las circunstancias desfavorables que la actual contienda guerrera que conmueve al mundo ha impuesto tanto a los avisadores como a nuestros proveedores de material y que ha repercutido en la parte administrativa de su Revista ha resuelto: Condensar en un solo volumen las ediciones a partir de nuestro último número catorce, correspondiente al 31 de Julio pasado, hasta el presente del 15 de Enero de 1941, y continuar publicando sus ediciones regularmente en el presente año". La segunda aclaratoria está en otro editorial del año 1942 (21) en donde se expresa: "La trágica hora por la que atraviesa el mundo ha tenido repercusión en el órgano de publicidad de la Academia al retardar su normal aparición. Las dificultades económicas de todos los centros de actividades y las perturbaciones que la guerra ocasiona en el intercambio de las naciones, ha traído como natural consecuencia, obligados trastornos tanto de parte de los avisadores, como de los proveedores de material, en relación con la administración de la Gaceta. Para obviar estos

inconvenientes la Academia Nacional de Medicina ha dispuesto resumir los ejemplares de este año que faltan de la Gaceta Médica de Caracas, en uno solo, de modo que el actual, comprenda los meses de Febrero a Diciembre, del número 3 al 24, con la esperanza de poder continuar el año próximo su regular salida".

Si por "regular salida" se debía entender su aparición quincenal inicial, ello no se cumplió más; arriba hemos citado las irregularidades que ocurrieron hasta 1975, cuando se estableció el patrón actual de 4 salidas al año.

Índices. La confección de los índices anuales o por lapsos mayores, siempre fue una tarea tediosa y laboriosa para los editores y redactores de revistas periódicas, hoy simplificada por programas de computadoras. En la Gaceta Médica de Caracas se mostró, desde el comienzo, preocupación por los citados índices. El primero, anual, se publica en el volumen 1, correspondiente a los años 1893-1894, aun cuando hubo luego interrupciones, incluso en el período razettiano. Así, los volúmenes 3 (1895), 6 (1898), 15 (1908) y 22 (1915) no tienen índices anuales; a partir del volumen 23 (1916) los índices anuales figuran regularmente hasta el volumen 58 (1951), cuando comienza una serie de inconstancias en las cuales se alternan años con índices y años sin ellos: ejemplos, hay índices en los volúmenes 60 a 65 (1952 a 1957), no existen en los volúmenes 82 a 87 (1974 a 1979), en el volumen 88 (1980) aparece un índice cronológico de 10 publicado en el año. Desde el volumen 89 (1981) se ha elaborado, anual y regularmente, el índice de autores y de materia, no obstante no haberse adoptado todavía un programa de computación para su elaboración.

Los índices por lapsos se inician en 1910 cuando Razetti (14), al comentar la obra científica de la Gaceta Médica de Caracas, recopila un índice con 503 títulos de autores venezolanos, desde 1893 hasta 1909, índice que se extiende luego hasta el año 1918 (2). En el volumen 37, año 1930, se repiten algunos de estos años (22). Existen otros índices en los volúmenes 39, año 1932 (12) Y 45, año 1938, este último publicado como libro aparte por J.R. Rísquez (23). Desde entonces no se habían publicado más índices globales. Actualmente está en marcha uno que comprenderá los primeros 100 volúmenes, preparado por las bibliotecólogas, Licenciadas Yolanda Vilachà de Arends y Trina Yanes de Ramírez, según programas de computación "dBase" para los autores y "Micro Isis" para la materia.

Formatos. La Gaceta Médica de Caracas ha tenido tres formatos: el inicial, grande, de 32 centímetros de longitud por 22 de ancho, fue mantenido hasta el volumen 54, año 1946. En el volumen 55, año 1947, se cambia para uno de 22,5 x 15,5 cms, y se expresa en nota editorial (24): "El cambio de formato que obedece a imperativas razones materiales y a justificadas consideraciones de orden práctico va a dejar en el espíritu de algunos un amargor de desencanto y un agudo sentimiento de ruptura con respetables fuerzas de la tradición y la costumbre". En 1988, volumen 96, se vuelve a un formato grande, esta vez de 27,8 x 21,4 cms., con la siguiente explicación: "La Gaceta Médica de Caracas inicia su año 96 de existencia, con un cambio de formato, para adaptarse así a normas internacionales actuales y seguir la tendencia de la mayoría de las revistas biomédicas venezolanas "vivas" hasta 1987 ... ", "además, por razones técnicas de impresión y para mayor facilidad de lectura, se impone el patrón de dos columnas por página" (25).

Celebración de aniversarios. Fue costumbre iniciar cada volumen anual con una salutación editorial, en la cual se comentaba la tarea cumplida, se exponían los planes futuros y se escribían frases como estas: la Gaceta "ha tenido una labor patriótica efectiva y perdurable, cuya historia aparece grabada en sus páginas con caracteres sencillos pero indelebles" (26); "significa una utilísima labor consagrada con el concurso del esfuerzo y la perseverancia al desarrollo de la Ciencia Médica Nacional y del prestigio del Gremio Médico de Venezuela" (27).

Al llegarse a los 25 volúmenes en 1918, en el editorial (2) se imprimió: " .. de hecho insólito puede calificarse el que, un periódico médico, en este país haya podido llegar a su cuarto de siglo de existencia". Se hicieron votos para que "logren celebra no sólo sus bodas de oro, sino también su centenario". La Academia Nacional de Medicina realizó una sesión especial el 15 de abril de ese año en la cual Razetti relató los orígenes de la Gaceta y presentó la expansión, ya citada, del índice de los trabajos de autores venezolanos.

Al volumen 50 se llega en 1943 y, en sesión especial de la Academia, su Presidente, Dr. JM Espino, la califica como " .. decano de la prensa médica del País"; Eudoro González se refiere al "Origen, evolución y obra científica de la Gaceta Médica de Caracas"; JR Rísquez rehace el índice general hasta la fecha; y Sanabria Bruzual diserta sobre el periodismo médico en Venezuela (28).

En el volumen 75, en editorial firmado por el Director, Dr. Francisco Kerdel Vegas, se lee: "El 15 de abril del presente año, la Gaceta Médica de Caracas cumplió 75 años de vida, de aparición ininterrumpida, de significativa función de divulgación de la medicina científica y de órgano calificado de la Academia Nacional de Medicina desde su fundación Como tal representa no sólo la publicación médica más antigua e importante del país sino que tiene un puesto de honor entre todas las del continente.... En un medio como el nuestro donde muchas iniciativas se pierden o se diluyen, tan pronto desaparece el responsable de su creación, GACETA MEDICA DE CARACAS representa una saludable y ejemplarizante excepción" (29). Tulio Briceño Maaz comenta el inicio de la Gaceta, reproduce el editorial del primer número y concluye: "El esfuerzo y la constancia que se ha requerido para no dejar perecer la Gaceta, y aún por el contrario mejorarla es uno de los mejores monumentos a la memoria del gran maestro Razetti y una auténtica credencial más para la ingente labor llevada a cabo tenaz y sosegadamente por la muy Ilustre Academia Nacional de Medicina" (30).

Los 90 volúmenes fueron festejados en sesión de la Academia del 21 de abril de 1983, en la cual Briceño Maaz juzgó a "La Medicina Nacional a través de la Gaceta Médica"; Oscar Agüero hizo "Comentarios relativos al Volumen Uno" y Tulio Arends sobre "Las revistas médicas de Venezuela: evaluación y clasificación". En el mismo número en el cual fueron publicados estos datos y, a continuación, aparecen contribuciones de Leopoldo Briceño Irigorry sobre "La Gaceta Médica de Caracas. Fecha de su fundación", que ya hemos comentado, y algunos acuerdos y felicitaciones del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social y de la Federación Médica Venezolana, así como una relación de los "Directores y Administradores de la Gaceta Médica de Caracas desde su comienzo hasta el presente" (31).

Contribución de la Gaceta Médica de Caracas a la medicina venezolana.

El terna que encierra este capítulo merece estudio especial y profundo realizable por un grupo de expertos que investigue en estos 100 volúmenes, todas las posibles primicias que en ellos se dieron a conocer, juzgadas en el momento histórico en que ocurrieron y habida cuenta de los medios comunicación existentes en las diversas épocas, desde 1893 hasta nuestros días. Los diversos índices conocidos hasta ahora y el próximo, en preparación

contentivo de los primeros 100 volúmenes, prestarán una gran ayuda. Puede adelantarse la información que existe en los análisis específicos de la obra científica de la Gaceta y en algunas opiniones que se han emitido sobre la misma.

El primer análisis es hecho por Razetti cuando escribe sobre dicha obra y muestra el primer índice por lapso: "No creo errar al decir que todo el adelanto alcanzado en el estudio y en la práctica de la medicina entre nosotros, deriva directa o indirectamente de la "Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas y de la GACETA MEDICA DE CARACAS, y que el 13 de marzo de 1893 es la fecha iniciadora de una revolución científica en Venezuela ... Cuando en los tiempos futuros nuestros sucesores deseen conocer el valor de nuestra obra científica, tendrán necesariamente que ocurrir a la GACETA MEDICA; en sus páginas encontrarán la huella de nuestro noble es-fuerzo y sabrán que en Venezuela hubo en esta época hombres capaces de pensar alto y de trabajar por el adelanto de su ciencia. La obra científica de la Gaceta Médica de Caracas es quizá superior a las esperanzas, algo vagas, que flotaban en la mente de sus fundadores en la noche del 13 de Marzo de 1893" (14).

El segundo análisis es hecho también por Razetti (2) al cumplir la Gaceta sus primeros 25 años.

El tema es escogido por Carbonell (3) como trabajo de incorporación a la Academia. En él enjuicia crítica y elocuentemente todo lo publicado en la Gaceta hasta 1928 y concluye: "Mucho material que nos honra existe en las páginas de la GACETA; breves comentarios de toda la obra Académica constituirán ellos solos un pesado volumen .. ". Eudoro González (12) en 1932 hace un cuarto estudio y ya hemos citado a Briceño Maaz (31) en el 90° aniversario.

Entre las opiniones sobre la Gaceta están las de: Rodríguez Rivero (32), " .la Gaceta Médica aún perdura con el mismo interés de ahora 38 años que se fundó, pasando a ser el órgano oficial de la Academia Nacional de Medicina. Parece que le fuera impreso desde su nacimiento el espíritu de perseverancia que distingue a su fundador, el Dr. Razetti. En ellas hemos colaborado casi todos los médicos venezolanos; sus columnas siempre están dispuestas para propagar el pensamiento de los amantes de la medicina"; Perera (33) al referirse a la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas, dice "... la cual seguidamente inició la publicación de un órgano periodístico con el nombre Gaceta Médica

de Caracas, que aún continúa existiendo como órgano de la Academia Nacional de Medicina"; Carlos Travieso (34) en discurso pronunciado en 1952 al encargarse de la Presidencia de la Academia, dijo: "La Gaceta Médica de Caracas fue creada dos días después de fundada la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas", es decir el 15 de marzo de 1893. En sus cuarenta y tantos volúmenes publicados hasta la fecha, aparecen más de 2.500 trabajos científicos firmados por médicos venezolanos, de los que corresponden solo a Razetti, su único director, desde la fundación hasta su muerte, 237 artículos, sobre los más variados tópicos de medicina, cirugía y biología", conceptos estos que repite y amplía en 1979 en el aniversario número 75 la Academia Nacional de Medicina (35): "Como ya dijimos, la Gaceta Médica de Caracas fue creada por iniciativa del maestro Razetti, un par de días después de fundada la "Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas", vale decir el 15 de Marzo de 1893. En sus 86 volúmenes publicados desde su fundación, lo que, considerando 4 números por Volumen, da la cifra de 360 Números de la Gaceta aparecidos hasta hoy. En ellos, están impresos 3.000 Trabajos Científicos, sobre los más variados tópicos de Biología, Medicina y Cirugía, generales y especializados; y de ellos corresponden 237 Artículos al Dr. Razetti, publicados desde la aparición de la Gaceta hasta su muerte acaecida el 14 de mayo de 1932 ... La Gaceta Médica de Caracas contiene, en sus primeros 11 volúmenes, Artículos publicados por la "Sociedad de Médicos y Cirujanos" y luego por el "Colegio de Médicos de Venezuela", corporaciones ambas, que en honor a la verdad, son antecesoras legítimas de nuestra actual "Academia Nacional de Medicina" (en estas intervenciones Travieso, llama la atención las fechas que da de aparición de la Gaceta y el cálculo del número de volúmenes publicados); Vargas Arenas (36), más recientemente, señaló: "Desde 1891 hasta 1902 en que aparece el "Boletín de Hospitales", los órganos de difusión utilizados por los médicos del Hospital Vargas fueron la "Gaceta Médica de Caracas" aparecida en 1893 y los periódicos no médicos ... Esta Revista fue fundamentalmente, el medio de difusión de las ideas y de la producción científica de los médicos del Hospital Vargas; posteriormente en la medida en que las instituciones médicas, públicas y privadas fueron apareciendo en Venezuela, y cuando pasó a ser el Órgano Divulgativo de la Academia Nacional de Medicina, se constituyó en el vehículo con estos fines no sólo de 10 médicos del Hospital

"Vargas" sino de todo el país"; el mismo Vargas Arenas (37) reitera algunos de los datos anteriores y agrega: " ... desde su fundación se viene publicando ininterrumpidamente y constituye hoy por hoy la publicación biomédica más antigua del país".

Hay otros detalles de la Gaceta que podrían ser comentados, como los cambios de la portada y de las empresas editoras, la publicidad insertada en sus páginas, los apuros económicos, las diferencias abismales entre costes iniciales y actuales, los precios de las suscripciones, etc., pero para concluir puede decirse que es motivo de orgullo y satisfacción el hecho de que, a pesar de numerosos avatares, la Gaceta Médica de Caracas de comienzo con este número, al volumen anual numero 100, 10 cual no tiene precedentes en la historia del periodismo médico venezolano.

BIBLIOGRAFÍA

1. Archila R. Luis Razetti o Biografía de la superación. Caracas, Imprenta Nacional 1952:54.
2. Razetti L. Los orígenes y la obra de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1918;25:68-70.
3. Carbonell D. Comentarios de crítica de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1928;321-327.
4. Briceño Iragorry L. La Gaceta Médica de Caracas, fecha de su fundación y corporaciones a las que ha servido. Gac Méd Caracas 1978;86:497-499.
5. Briceño Iragorry L. La Gaceta Médica de Caracas. Fecha de su fundación. Gac Méd Caracas 1983;91:279-281.
6. Editorial. Gac Méd Caracas 1978;86:151-154.
7. El nonagésimo aniversario de la Gaceta Médica de Caracas (editorial). Rev Fund José M Vargas 1983;7:34.
8. Rísquez Iribarren R. El nonagesimo aniversario de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1983;91:249-251.
9. Angulo Arvelo L. Resumen cronológico de la historia de la Medicina en Venezuela, segunda edición, Caracas, Ediciones OBE, Universidad Central de Venezuela 1979:60.
10. Briceño Maaz T. La Medicina nacional a través de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas; 1983;91 :255-258.
11. Agüero O. Los noventa años de la Gaceta Médica de Caracas. Comentarios relativos al Volumen Uno. Gac Méd Caracas 1983;91:259-262.
12. González E. La obra de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1932;39:148-157.
13. Estatutos y Reglamento de la Academia Nacional de Medicina. Gac Méd Caracas 1925;34:129-136.
14. Razetti L. La obra científica de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1910;17:30-32 y 33-40.
15. Hace cuarenta y cinco años (editorial). Gac Méd Caracas 1938;45:75.
16. Cincuenta y un años (editorial). Gac Méd Caracas 1944;51:77-78.
17. Medina Jiménez R. Informe del periodo 1924-26. Gac Méd Caracas 1926;33:197.
18. Briceño Iragorry L. Prontuario de la Academia Nacional de Medicina. Caracas, Imprenta Miguel Garcia e hijo, 1979.
19. Editorial. Gac Méd Caracas 1931;38:33-34.
20. Editorial. Gac Méd Caracas 1940-41;48:98.
21. Editorial. Gac Méd Caracas 1942;49 (página sin numero)
22. Editorial. Gac Méd Caracas 1930;37-16.
23. Rísquez JR. Índice de trabajos venezolanos en Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1938;45:93.
24. Editorial. Gac Méd Caracas 1947;55:1-2.
25. Explicación. Gac Méd Caracas 1988;96:5.
26. Editorial. Gac Méd Caracas 1934;41:1.
27. Editorial. Gac Méd Caracas 1935;42:1.
28. 50° aniversario de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Med Caracas 1943;50:74-79.
29. 75° aniversario de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1968;76:7-8.
30. Briceño Maaz T. 75° aniversario de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1968;76:91-92.
31. Nonagésimo aniversario de la Gaceta Médica de Caracas. Gac Méd Caracas 1983;91:255-286.
32. Rodríguez Rivero P. Historia Médica de Venezuela. Caracas, Parra Leon Hermanos Editores 1931:323.
33. Perera A. Historia de la Medicina en Venezuela. Caracas, Imprenta Nacional 1951:208.
34. Travieso C. Discurso en Academia Nacional de Medicina. Gac Méd Caracas 1952;60:90.
35. Travieso C. Homenaje a la Academia Nacional de Medicina en el septuagésimo quinto aniversario de su Fundación. Rev Fund José M Vargas 1979 (Setiembre 11);3:5-11.
36. Vargas Arenas R. Breve recuento histórico de Archivos del Hospital Vargas y otras publicaciones biomédicas relacionadas con el Hospital Vargas en sus cien años. Arch Hosp Vargas 1990;32:151.166.
37. Vargas Arenas R. Hospital Vargas 1891-1991. Influencia en la Medicina venezolana. Caracas, Editorial Sucre, 1991:78.